
Nueva jornada de incidentes 
remece a la zona de Arauco

ALCALDE DE CAÑETE SUSPENDIÓ LAS CLASES EN CINCO ESTABLECIMIENTOS MUNICIPALIZADOS

Por segunda jornada consecutiva, 
se registraron varios incidentes en 
la provincia de Arauco. En Cañete, 
encapuchados quemaron un predio 
agrícola en el sector de Paicaví. El 

fuego consumió bodegas, una 
camioneta, casa del cuidador y tres 
camiones. En Tirúa, una camioneta 
de una empresa que presta servi-
cios a Frontel fue quemada en 

pleno centro de la ciudad, donde 
desconocidos apedrearon la 
Subcomisaría de Carabineros, la 
municipalidad y la sucursal de 
BancoEstado. En Tranaquepe, 

prendieron fuego a una cabaña. 
Por todo, el alcalde de Cañete, 
Jorge Radonich, decidió suspender 
las clases en cinco establecimien-
tos educacionales municipalizados. 

Por su parte, el intendente Jorge 
Ulloa descartó la retirada de la 
zona de la unidad especializada 
conocida como “Comando Jungla”.

Ulloa califica de “situación anormal” y confirma permanencia del Comando Jungla en la provincia.
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Atletismo se 
despide en 
Araucanía con 
doble triunfo
Maximiliano Aravena sumó su segun-
do oro, escoltado por el penquista 
Mauricio Orrego, que logró plata.
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Carlos Saavedra y Ennio Vivaldi, rectores de las casas de estudio, se 
reunieron ayer, proyectando un trabajo conjunto en este ámbito.

UdeC y Universidad de Chile buscan 
potenciar sus nexos culturales

Qué se debe hacer 
para convertirse 
en inversionista 
inmobiliario

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 18

1
Función tuvo la obra “El tri-
bunal del honor”, primera 
muestra de esta sociedad.

1877
Fue el año de estreno del 
montaje, que aborda la vio-
lencia contra la mujer. ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 14
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Lactancia materna
Con respecto a la información relativa a los beneficios 

de la lactancia materna publicada en el diario El Mercurio 
el día 13 de noviembre, en primer lugar, quisiéramos se-
ñalar que no compartimos la denostación pública de nin-
gún profesional nutricionista. 

Luego, queremos aportar nuestra opinión para aclarar 
a las madres y futuras madres nodrizas aspectos cruciales 
que les pueden servir para tomar sus propias decisiones 
respecto de la implementación, duración, técnicas y pe-
riodicidad de la lactancia. 

Como primer punto creemos que no es correcto 
establecer que dar pecho al niño/a para calmarlo 
o con mayor frecuencia produce aumento del 
peso corporal con riesgo de obesidad, ni tampo-
co creer que existe una sola forma estandarizada 
de alimentarlos. Una madre saludable sabe lo que 
el niño/a necesita en términos afectivos o emocionales 
y también puede evaluar si ella está en condiciones de dár-
selo. Ese no es el territorio de los profesionales de la salud 
a menos que la madre solicite asistencia clínica para ello. 
Con esto queremos enfatizar que cada caso es tan parti-
cular como lo son las madres y niños involucrados en 
ellos. En este sentido, al entorno nos corresponde acom-
pañar en forma respetuosa y apoyar en lo necesario para 
el bienestar del binomio madre hijo. 

Respecto a los aspectos nutricionales quisiéramos desta-

car que la evidencia científica respalda el factor protector 
que ejerce la lactancia materna a largo plazo contra las enfer-
medades crónicas no transmisibles, incluyendo la obesidad. 

Los niños y niñas alimentados con lactancia materna 
exclusiva, incrementan de peso de manera diferente, algu-
nos incluso podrían llegar a estar “obesos” según las cur-
vas de crecimiento, pero es importante hacer la salvedad 
de que al ser alimentados con lactancia exclusiva y a de-
manda regularán su ingesta de acuerdo a sus necesidades 

y al llegar a la etapa en que se vuelven más activos (ga-
teo, caminata, etc.) regularán su peso de forma 

paulatina. 
Es importante destacar que el efecto protector 

de la lactancia va más allá de los 6 meses (de lac-
tancia exclusiva) y que los niños y niñas que son 

amamantados por más tiempo, en forma comple-
mentaria a la alimentación, presentan menos riesgo de 

obesidad. La recomendación actual de la OMS es lactan-
cia hasta al menos los 2 años de vida del niño y luego cuan-
to cada familia lo desee. Por todo lo anterior, protejamos 
la lactancia materna, que es nuestro puntapié inicial en lo 
que a nutrición humana se refiere. 
 
Julieta Sánchez B. Lorena Meléndez I.  
Departamento Nutrición y Dietética/ Facultad de 
Farmacia/ Universidad de Concepción

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

SALVADOR LANAS HIDALGO  
Director académico de Escuela de Liderazgo 
Universidad San Sebastián

Mirna Schindler @mirnaschindler: Mientras 
quienes apoyan la causa del pueblo mapuche per-
sistan en usar la violencia desatada para reivindi-
car sus demandas, más se aleja la posibilidad de 
una resolución al conflicto. Ni la fuerza policial 
desproporcionada ni las manifestaciones violen-
tas van en camino correcto.

Renuncia de autoridades 
  
Señor Director: 

Desde el momento del trágico ase-
sinato del joven Camilo Catrillanca 
se han sucedido una serie de argu-
mentos que han resultado falsos o 
bien que son inadmisibles en una de-
mocracia como la nuestra; esto enca-
bezado por el Director de Carabine-
ros y el Intendente de La Araucanía. 

Se dijo que Camilo Catrillanca y un 
niño de 15 años participaban de un 
asalto de vehículos; que por ende ac-
tuaron en un enfrentamiento; que 
luego ambos huyeron (en un tractor, 
por cierto); y que el joven asesinado 
tenía antecedentes penales previos. 

Todos son falsos, mentiras usadas 
para justificar lo que no puede ser 
aceptado en una democracia; es de-
cir, que un ciudadano reciba una bala 
en el cráneo, por muy confuso que 
parezca el incidente. 

Lo que más sorprende es que am-
bas autoridades hayan usado la in-
formación de que existían antece-
dentes penales previos, cosa que, 
además, en este caso era falsa, como 
argumento válido para recibir un ba-
lazo por la espalda y en la cabeza?. 

Me parece que esta espiral de vio-
lencia desatada no se detendrá sin 
que el Estado de Chile asuma algu-
nas cuestiones básicas, cómo la re-
nuncia de ambas autoridades, total-
mente deslegitimadas por el intento 
de uso de la mentira y el engaño 
como argumentos. 

 
Luis Henríquez Logia 
 
Acuerdos, el mejor camino 
 
Señor Director: 

 Es sabido que en política no existe 
una receta correcta, única e incues-
tionable, que pueda ser aplicada en 

forma técnica para resolver los con-
flictos. Sin embargo, la experiencia 
de estas semanas en Aula Segura y 
Presupuesto, son el fiel reflejo de que 
la voluntad de consenso es el camino 
más cercano a ello. Ojalá se pueda 
aplicar en La Araucanía. 
 
Ricardo Oyarzún 
 
Chile crece, aunque no  
quieran verlo 
 
Señor Director: 

¿Con qué argumentos la oposi-
ción enrostra al gobierno el creci-
miento del país? 

De acuerdo al FMI, la vía de conso-
lidación fiscal anunciada por el go-
bierno debería mejorar la credibili-
dad de las políticas, estabilizar la 
deuda y abordar el desarrollo y los 
compromisos programáticos. 

Y es lógico, la reactivación llegó a 
un crecimiento que alcanza el 4,2%, 
más del doble de lo que se promedió 
entre 2014 y 2017. Asimismo, la varia-
ción de la inversión de este año es de 
5,1%, mucho más que el 1,7% que se 
obtuvo en la administración de Mi-
chelle Bachelet. 

Cifras alentadoras con las que el 
organismo proyectó que el panora-
ma podría ser aún mejor, siempre 

que no se encuentre con las trabas 
ideológicas que imperan en el 
Congreso.  
 
Santiago Amenabar M/Economista 
 
Violencia es violencia 
 
Señor Director: 

 De acuerdo a datos de la Superin-
tendencia de educación, las denun-
cias por agresiones físicas entre 
alumnos aumentaron en un 19% en-
tre 2016 y 2017. Estas registran 858 
denuncias por agresiones físicas y 
567 acusaciones por maltrato psico-
lógico. Unas cifras para nada alenta-

doras, que sin duda requieren de la 
implementación de una ley como 
“Aula Segura”. 

 
Veronica Santana 
 
Aula Segura 
 
Señor Director: 

Parece que valió la pena tantas 
discusiones. Y creo que hablo por 
todos los chilenos cuando digo que 
valoro la disposición de los sectores 
de oposición quienes pusieron el 
derecho una educación libre de vio-
lencia ante cualquier desavenencia 
política.  

 
Patricio Saavedra Bahamontes 
 
Presupuesto 
 
Señora Directora: 

Frente Amplio está sumamente 
equivocado con la Reforma al siste-
ma de pensiones, ya que no hay mo-
dificación más solidaria y responsa-
ble que la que propone el Gobierno. 

Primero, la iniciativa, a diferencia 
de las modificaciones de la adminis-
tración de Bachelet, se enfoca en los 
grupos más vulnerables, en las muje-
res, en la clase media, y en quienes -
de manera voluntaria- quieran ex-
tender su vida laboral después de la 
edad de jubilación. 

Segundo, el aumento del 4% irá 
creciendo progresivamente sin tener 
un gran impacto en el empleo ni en 
los sueldos. 

Y aunque, sin duda, la reforma a 
las pensiones no es un tema que 
dependa sólo del Gobierno, coin-
cidimos que la voluntad de diálo-
go y acuerdos es una de las mejo-
res alternativas. 

 
Patricio González B.

La discusión de si un partido 
político es o no liberal puede ser in-
teresante como ejercicio intelec-
tual, pero difícilmente enriquece la 
convivencia nacional, más aún si, 
a diferencia de lo que ocurre en el 
boxeo, el peso de los contrincantes 
es tan disímil. El beneficio es nulo; 
es como la Estadística que sueña 
hacernos creer que si el vecino tie-
ne dos autos, uno le pertenece y el 
otro es mío. Y el mundo político 
vive soñando “los grandes temas” 
alejado del sentir de la gente. 

La izquierda trata desesperada-
mente de lograr la unidad y la de-
recha se debate entre el guiño a 
sus adversarios o el cumplimiento 
de las promesas con las cuales lle-
gó al poder. Las personas viven su 
vida como ha sido siempre en 
nuestra cultura, de manera senci-
lla; humanos muy humanos. Sin 
embargo, se observan signos es-
peranzadores en el Parlamento, 
como el caso de dos diputadas de 
tiendas opuestas que zanjaron sus 
diferencias y las sellaron con un 
abrazo o los diputados jóvenes de 
la ultraizquierda que anunciaron 
que no irán por un tercer período. 

Mi reflexión nuevamente apun-

un sentido mayor a sus vidas. Hoy 
cumple esa función el deporte y el 
arte. Ambas disciplinas ejercen 
una fascinación incuestionable en 
niños y jóvenes. ¿Alguien podría 
decir honestamente que hay lide-
razgo para encauzar toda la ener-
gía infantil y juvenil en esas áreas? 
¿Existen políticas públicas que in-
corporen a todos los niños y niñas 
del país en actividades deporti-
vas o artísticas? 

Sólo el arte -nobel de literatura- 
y el deporte -oro tenístico- nos han 
permitido exhibir nivel planetario, 
pero ha sido por méritos persona-
les. Se requiere de un gran acuerdo 
de la sociedad, sus gobernantes, 
sus instituciones, tanto del ámbito 
público como privado, para que 
los niños tengan la posibilidad de 
hacer deportes y vivir el arte en 
cualquiera de sus expresiones. Ber-
nard Shaw manifiesta que “los es-
pejos se emplean para verse la cara, 
el arte para verse el alma”. El desa-
fío mayor como sociedad es hacer 
visible el mundo infantil y asumir-
lo. “El peor pecado hacia nuestros 
semejantes no es odiarlos, sino tra-
tarlos con indiferencia; esa es la 
esencia de la inhumanidad”.

ta a los niños y la responsabilidad 
que le cabe al Estado frente a su 
desamparo. ¿Cuáles son las cau-
sas de que nunca tengan el sitial 
que les corresponde? ¿Será que 
no son ciudadanos o es el desco-
nocimiento del refrán popular “si 
no quieres preocuparte por el an-
ciano del futuro dedícate al niño 
del presente”? Un sábado de octu-
bre en una actividad de apoyo a al-
gunos sectores de la comunidad 
penquista, nos escapamos un mo-
mento con un joven colega, al sec-
tor Pedro de Valdivia, a presenciar 
un partido de fútbol de segunda 
infantil en una cancha de tierra. 
Niños de talentos diversos juga-

ban en sana competencia. Aban-
donamos esa cancha al final del 
primer tiempo con un sabor muy 
grato y con muchas inquietudes e 
interrogantes. ¿Cómo sería la vida 
de esos niños si tuvieran más me-
dios para desarrollar todas sus 
condiciones? ¿Qué pasa con las 
niñas que en número proporcio-
nal, sólo observaban a sus amigos 
jugar? Y esto acontece en la Pérez 
Freire de Valparaíso o en las can-
chas improvisadas de la Chimba 
en Antofagasta. 

Antaño las jornadas religiosas 
y políticas atraían en masa a ni-
ñas y jóvenes tanto que se mez-
claba la una con la otra y les daba 

Gladys Urrea Barrientos: Quiénes serán respon-
sables de esto? Cómo van a ser los mismos resi-
dentes que viven ahí, si se supone que ellos prote-
gen sus tierras, sus parques. Qué terrible todo.

Los niños, el deporte 
y el arte

“Chile es un referente mundial forestal, pero no en 
construcción de madera. Ser un referente es el desafío”.  
Francisco Lozano, presidente de la feria 
Comad 2018. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

A
 pesar de las reite-
radas declaracio-
nes de los últimos 
gobernantes de 
Chile, desde la 
declaración del 

fin a la puerta giratoria, o la ter-
minación de las fiesta a los delin-
cuentes, el tema de la inseguri-
dad ciudadana sigue escalando 
posiciones, a pesar de informa-
ciones positivas de los organis-
mos de seguridad mostrando en 
estadísticas que no terminan de 
ser creídas, que la delincuencia 
ha disminuido y que los delitos 
son menos frecuentes. 

Lo cierto es que la delincuen-
cia no da indicios de haber sido 
controlada, cambia de forma y 
lugar, pero crece en audacia, en 
medios y en violencia, a tal gra-
do que los chilenos están dis-
puestos a ceder parte de bien 
más preciado; su libertad y au-
tonomía, con tal de ganar en 
protección. 

Efectivamente, en relación a 
esta última línea, las últimas ci-
fras levantadas por la encuesta 
Cep, Estudio Nacional de Opi-
nión Pública, muestran que los 
chilenos están más dispuestos a 
sacrificar libertades personales 
para, de esa manera, sentirse 
más seguros. Hasta no hace de-
masiado, era impensable encon-
trar aprobación mayoritaria a la 
propuesta de permitir que guar-
dias, vigilantes, se entiende debi-
damente acreditados, o las fuer-
zas del orden, solicitaran identi-
ficación a un transeúnte, o 
existiera la posibilidad de ser de 
seguido continuamente por cá-
maras en centros comerciales y 
en la calle. 

El cambio ha sido notablemen-
te rápido, lo que refleja lo agudo 
de la percepción de amenaza de 
la delincuencia sobre el ciuda-
dano común, que en nuestra re-
gión es descrita como la princi-
pal preocupación por un 67% de 
los consultados, según estudio 
para este medio de la Facultad de 
Economía de la UdeC. Así, aho-
ra es perfectamente aceptable el 

uso cámaras en espacios comu-
nes, ni se cuestiona sobre los de-
rechos de las personas a caminar 
anónimamente por la calle o 
dentro de las empresas. 

Un experto en la interpreta-
ción de este tipo de datos, Rober-
to Méndez, actualmente acadé-
mico de la Universidad Católica, 
además de comentar que esta 
encuesta lleva haciéndose desde 
hace 13 años, lo que ciertamen-
te le otorga valoración, observa 
que las personas “empiezan a 
considerar otras alternativas, 
como que un gobierno autorita-
rio podría ser preferible a uno 
democrático”, cambiar de para-
digma en lo políticamente co-
rrecto, en este caso, “la gente está 
dispuesta a sacrificar libertades 
personales para obtener mayor 
seguridad”, muy al contrario de 
las banderas de lucha de progre-
sistas que consideraban inacep-
table todo tipo de restricciones 
de esta naturaleza, no importan-
do los riesgos de la abstención. 

Los resultados de la última 
elección presidencial en Brasil, o 
en Italia, como en algunos otras 
sociedades, parecen indicar que 
hay una desvalorización de la de-
mocracia, una pérdida de con-
fianza en su capacidad para ha-
cerse cargo de la delincuencia, la 
corrupción y la violencia, que 
por otra parte, explica el aumen-
to la acción directa de la gente 
contra los delincuentes, lo que 
abre una muy intranquilizadora 
puerta a los atropellos y abusos, 
olvidando el derecho de toda per-
sona al debido proceso. 

Una conclusión podría ser que 
el precio de equivocarse en las 
atribuciones y perfiles de la de-
mocracia, termina por debilitar-
la y permite su reemplazo por go-
biernos autoritarios, sin ponderar 
adecuadamente el significado de 
la auténtica libertad. Hace falta 
recordar que la democracia tiene 
armas para asegurar, con todo 
derecho, la seguridad y la paz.

Las últimas cifras 

levantadas por la 

encuesta Cep, 

Estudio Nacional de 

Opinión Pública, 

muestran que los 

chilenos están más 

dispuestos a 

sacrificar libertades 

personales para, de 

esa manera, sentirse 

más seguros. 

EN EL TINTERO

economía, la política, el co-
mercio o, incluso, en nuestra 
vida cotidiana. 

Se presta, por supuesto, para 
uso delincuencial, en casos de 
acoso sexual, donde a una per-
sona se la chantajea para obte-
ner un empleo, mejoras de sa-
lario, el ascenso a un cargo o 
cualquier otro tipo de benefi-
cio en el ámbito laboral, a cam-
bio de favores sexuales. 

En otro ámbito, en territo-
rio de maniobras, es 

una herramienta 
insustituible de la 
política, donde 

ese ejercicio sale 
tan natural como 

respirar, el que no lo 
maneja bien es preferible que 
se busque otras maneras de 
ganarse la vida. 

En la vida cotidiana, se pro-
duce casi sin querer, respeto 
mutuo, cariño, cuidado, preo-
cupación amabilidad, hoy por 
ti, mañana por mí. Algunos le 
llaman a este principio civili-
zación, como la sabiduría de 
los proverbios da a entender; 
una mano lava la otra y las 
dos, lavan la cara. 

 
PROCOPIO

El sutil talento  
para el cambalache

MONORIEL

Hay que confesar que algu-
nas expresiones en latín se 
prestan para confusión, o pa-
recen juegos de trabalenguas, 
de los primeros res non verba, 
que no significa que las va-
cas no hablan, sino hechos y 
no palabras, del otro tipo el 
muy útil y altamente utiliza-
do método del Quid pro quo, 
frase que se traduce como 
“algo a cambio de algo” o “una 
cosa por la otra” y su pro-
nunciación sería 
“cuid pro cuo”. 

En latín, el uso 
original de quid 
pro quo hacía re-
ferencia a una equi-
vocación: cambiar una 
cosa por la otra, entender una 
cosa por otra, un error grama-
tical de gente no muy letrada 
confundiendo el qué con el 
dónde. 

Como en la actualidad es-
tamos más cargados a las co-
sas prácticas, la expresión sir-
ve para establecer un inter-
cambio de cosas, o de favores, 
o de información o cualquier 
cosa que sea transable, pa-
sando, pasando, para casos 
de extrema prisa. Se le puede 
encontrar en los ámbitos de la 

El precio en libertad de 
la seguridad ciudadana
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JOSÉ ANTONIO VIERA-GALLO, EX SENADOR SOCIALISTA
Invitado por el Magíster en Polí-

tica y Gobierno de la Universidad de 
Concepción, el ex senador por la 
antigua circunscripción Bío Bío 
Costa, José Antonio Viera-Gallo, es-
tuvo de visita en la zona. 

Fue la presentación del libro 
“Transformaciones en la política y 
desafíos para gobernar en el siglo 
XXI”, editado por las académicas 
del magíster Política y Gobierno de 
la Universidad de Concepción 
(UdeC) Violeta Montero, Waleska 
Muñoz y Jeanne W. Simon, la oca-
sión para recordar su estadía en la 
zona. 

También fue la ocasión para ana-
lizar con Diario Concepción el de-
venir del Partido Socialista y los po-
sibles candidatos que podría tener 
la tienda de cara a las elecciones 
senatoriales y analizar lo que ocu-
rre al otro lado de la cordillera, país 
en donde fue embajador entre 2014 
y 2018. 

- ¿Cómo ve al Partido Socia-
lista? 

- A nivel nacional, yo creo que 
tras una derrota electoral que fue 
común para todos los partidos de la 
Nueva Mayoría, pero, felizmente, 
obteniendo una buena representa-
ción parlamentaria, el Partido So-
cialista está en un periodo de bús-
queda y reflexión. 

- ¿Reflexión de qué? 
- De cuál va a ser rol en el futuro, 

más allá de ser un partido de opo-
sición. Pero está el tema de cómo va 
a plantearse hacia construir una al-
ternativa política a futuro. 

- ¿Cómo vio usted lo ocurrido 
entre el partido y el ex presiden-
te Lagos? 

- Eso fue un gravísimo error, lo dije 
y lo mantengo, fue un error que el 
Partido Socialista no haya procla-
mado al ex presidente Lagos junto 
al PPD. Eso habría provocado una 
mayor unidad de la Nueva Mayoría, 
sino que hubiese posibilitado una 
competencia más estrecha con Se-
bastián Piñera, no sé si hubiésemos 
ganado, pero estoy seguro que hu-
biésemos perdido con un proyecto 
más definido y claro, que eran las 
propuestas del presidente Lagos. 

- ¿Las ansias de poder gana-
ron por sobre tener un programa 
de gobierno fuerte? 

- Yo creo que fueron distintos fac-
tores, uno de ellos fueron las en-
cuestas, otro factor fue una cierta 
crítica ligada al Frente Amplio. Es-
tos factores ayudaron a que se crea-
ra una mayoría favorable a Alejan-
dro Guillier. 

- Marcelo Díaz comentó que 
“Convergencia Progresista” es 
un error del Partido Socialista 
¿comparte esa opinión? 

- No, yo creo que Convergencia 
Progresista es un primer intento de 
ordenamiento, pero lo que más se 
requiere es tener una propuesta al 
país, una alternativa que no es difí-
cil de construir. Hay que ir toman-
do propuestas del programa de Ale-
jandro Guillier, del programa de Ri-
cardo Lagos, de Insulza, etc. De 
alguna manera se puede hacer una 
alternativa a la centro derecha. Hay 
que abocarse a ese trabajo. 

- ¿Y no se ha hecho? 
- Hasta ahora no se ha hecho, los 

centros de pensamientos están em-

El ex embajador de Chile en Argentina 
y ex senador por la zona estuvo de 
visita en la Región, en donde analizó 
las transformaciones políticas que ha 
tenido el país y la forma en que será la 
gobernanza en este siglo XXI.

ción, ahora esto se ve más difícil. 
Mientras que la grieta no le favore-
ce a nadie y cómo se va a superar es 
difícil saberlo y no ayuda a ninguno 
de ellos. 

- ¿Le conviene a América Lati-
na tener a Cristina Fernández de 
Kirchner detenida por escánda-
lo de corrupción? 

- No son problemas de convenien-
cia, cuando uno comete un delito y 
se comprueba y sanciona, el ir a la 
cárcel es algo que tiene que ocu-
rrir. La impunidad del poderoso no 
favorece a la sociedad y lo de Cris-
tina está por comprobarse, además, 
el sistema de desafuero en Argenti-
na es similar al que teníamos en 
1925, el desafuero lo entrega la pro-
pia cámara y pueden pasar años de 
años para que ocurra algo. 

- El segundo gobierno de la pre-
sidenta Michelle Bachelet estuvo 
dos años con Cristina y dos años 
con Macri, ¿Con cúal fueron me-
jores las relaciones? 

- Siempre hubo buenas relaciones 
y con la llegada de Macri hubo un 
nuevo impulso.
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Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

al electorado, las tres veces que es-
tuve acá doblamos, todo depende 
de cómo hagamos las cosas. 

- ¿Estaría dispuesto a asumir 
una carrera senatorial por el Bío 
Bío? 

- Yo nunca puedo pensar sobre el 
futuro, ya que cualquier plan que 
hago, la vida me lleva a otro lado. 
Cuando iba a pensar que iba a ser 
embajador en Argentina o minis-
tro. Eso si, soy consciente de la edad 
que tengo y no me hago muchos 
planes, no se si volvería al parla-
mento. 

- En su calidad de ex embaja-
dor en Argentina, ¿cómo ve al go-
bierno de Mauricio Macri? 

- Partió con una gran esperanza 
de rectificación y que se ha trope-
zado con problemas económicos 
graves, algunos venían de la época 
de Cristina Fernández y otros que 
son estructurales, y un tercero tie-
ne que ver con el cambio drástico 
en las condiciones de financia-
miento internacional. Todo se jun-
tó y eso hace que este en un mo-
mento difícil. 

- Este momento difícil, junto a 
la grieta, ¿a quien ayuda, a Macri 
o Cristina? 

- Macri tenía asegurada su reelec-

“(En la coalición) deberían 
estar los partidos que 
gobernaron Chile durante 
20 años”.

“Tenemos que esperar a 
quienes estén dispuestos 
a asumir el desafío 
senatorial”.

“La impunidad del 
poderoso no favorece a la 
sociedad y lo de Cristina 
está por comprobarse”.

pezando, pero no se ha hecho con 
claridad. 

- Eso denota que no hay una 
oposición fuerte, tanto a nivel 
nacional como regional. 

- Hacer una propuesta hace cla-
rificar algunas cosas, que voy a ha-
cer y que no voy a hacer, y eso supo-
ne en el incidir en la construcción 
de alianzas electorales futuras. La 
opinión pública se va a abocar a un 
proyecto de país a futuro que sea 
atractivo y entorno a las personas 
que lo dirijan. 

- ¿Ese proyecto tiene que ser 
con la DC? 

- Tendría que incluir a los parti-
dos que fueron parte de la Concer-

tación, tiene que ser un proyecto 
muy definido y allí deberían estar 
los partidos que gobernaron Chile 
durante 20 años. Si se suma el Fren-
te Amplio, bienvenido sea. Tiene 
que estar definido por el eje central 
de los que gobernaron Chile. 

- ¿Hay alguien pueda devolver 
al PS un cupo senatorial por la 
zona? 

- Si hay gente, hoy no es evidente 
y tenemos que esperar a quienes 
estén dispuestos a asumir el desa-
fío. Podría Gastón Saavedra u otro, 
el socialismo es muy fuerte acá. 

- ¿Pero no tan fuerte para lo-
grar un doblaje? 

- Depende de lo que se le ofrezca 

“Convergencia Progresista 
es un primer  
intento de 
ordenamiento”
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La gran disputa estará en la 
presidencia nacional entre 
Jacqueline van Rysselberghe 
y Javier Macaya.

Gran disputa a 
nivel nacional

SE PODRÍA REPETIR EL ESCENARIO DE 2016

“Todavía no hay nada dicho. Yo 
no sé si voy a tener un competidor 
en primarias, por ejemplo”, comen-
tó el alcalde de Talcahuano, Henry 
Campos, tras ser consultado por la 
próxima elección municipal. 

Como se recordará, el jefe comu-
nal porteño fue uno de los nom-
bres que el gremialismo analizó 
para llegar a un consenso en la pre-
sidencia regional y evitar la compe-
tencia interna (que finalmente se 
logró, como se aprecia en la nota 
aparte). No obstante, Campos de-
sestimó asumir un cargo directivo 
para priorizar su gestión municipal. 

En ese contexto, en entrevista 
con Diario Concepción, el jefe co-
munal dijo que, incluso, estaba 
abierto a una primaria el 2020, pero 
con la condición de que se produ-
jera real competencia. 

“Sí, estoy abierto a esa posibilidad 
(de primarias), pero también en-
tiendo que se debe dar con un gra-
do de competencia y no por la ne-
cesidad de algunos de ser parte de 
una primaria con el objetivo de ins-
talar su nombre y perfilarse como 
candidato a concejal”, dijo el alcal-
de Campos. 

Es un hecho que la competencia 
en el puerto ya partió. Es más, par-
tió el mismo día en que Campos se 
impuso a Leocán Portus y el socia-
lista Eduardo Saavedra fue electo 
concejal. 

“Todos los actuales concejales 
son eventuales candidatos, porque 
no hay concejal que no tenga en 
mira el sillón alcaldicio. Me atreve-
ría a decir que en el Concejo Muni-
cipal hay por lo menos nueve can-
didatos (risas)”, dijo Campos. 

Así está el escenario en Talcahuano a 
dos años de la revancha municipal

FOTO: ISIDORO VAELNZUELA M.

Tras los dichos del alcalde chorero, en 
torno a la municipal, desde la vereda 
opositora dos inminentes cartas a la 
alcaldía coinciden en que el mejor 
mecanismo para definir un candidato 
del sector es la primaria.

Si bien en el oficialismo aún no 
surgen nombres que pudieran estar 
interesados en competir con el jefe 
comunal, la oposición chorera poco 
a poco se convence de que la opción 
primarias es la mejor. Y, quienes 
pudieron protagonizar dicha dis-
puta en 2016, Eduardo Saavedra y 
Leocán Portus, vuelven a coincidir 
en lo mismo. 

 
Un escenario diferente 

“Mi opción para pelear la alcaldía 
el 2020 es clara, pero estoy trabajan-
do en hacer un proyecto político de 
la oposición en común, que permi-
ta retomar el crecimiento que Tal-
cahuano tuvo hace algunos años”, 
comentó el concejal Saavedra. 

El edil dijo que siendo parte de 
un partido político de oposición, 
lo que más le interesa es poder 
coincidir en un proyecto común. 
De hecho, dijo que pese a que el 
PS es parte de la Convergencia 
Progresista, en Talcahuano los 
partidos de la ex Nueva Mayoría 
siguen actuando como tal y ya se 
está hablando de una elección 
primaria como el único instru-
mento para dirimir entre posi-
bles interesados. 

“No voy a correr los riesgos que 
corrí el 2016, donde por secretaría 
se me dejó fuera de la opción de la 
carrera municipal y, llegado el mo-
mento, tendré que tomar las deci-
siones que correspondan (...). Más 
allá de la Convergencia, en Talca-
huano están trabajando todos los 
partidos de la ex Nueva Mayoría, 
para ver la mejor fórmula de recu-
perar el municipio de Talcahuano”, 
dijo. 

Agregó que lo más probable es 
que haya más de dos candidatos. 
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maria opositora. 
“Estamos pidiendo primarias, al 

igual que la mayoría de los posi-
bles candidatos de la centro iz-
quierda (...). Lo importantes es que 
se haga un proceso democrático, 
transparente y vinculante”, comen-
tó el actual consejero regional. 

Portus dijo que “hay que tener 
una mirada solidaria”, pues en esta 
oportunidad el municipio está en 
manos de la UDI y no se puede re-
petir la experiencia pasada, “donde 
fuimos divididos”. 

“Hay que tener la madurez sufi-
ciente como centro izquierda y po-
nernos de acuerdo para tener una 
primaria vinculante para la ciudad 
de Talcahuano. Yo estoy llano a eso. 
Ahora cualquier tipo de negocia-
ción que se decida en Santiago, en-
tre cuatro paredes, entre un par de 
dirigentes políticos... Bajo ese esce-
nario no cuenten conmigo. Ahí mi 
decisión será ir por fuera”, comen-
tó Portus.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Fueron arduas semanas de dis-
puta, dimes y diretes, y amenazas 
de quiebre, pero, finalmente, quie-
nes llevaban adelante las negocia-
ciones de la UDI en la Región acor-
daron un lista de consenso para 
evitar la competencia de cara a la 
elecciones del próximo domingo 2 
de diciembre y conducir los desti-
nos del partido por los próximos 
dos años. 

Representantes de los principa-
les sectores, quienes apoyan la re-
elección de la senadora del Bío Bío, 
Jacqueline van Rysselbeghe, y los 
que apuestan por la renovación con 

UDI finalmente logra lista de consenso
la División de Análisis y Gestión 
del Gobierno Regional (Gore), Ale-
jandro Reyes, quien asumirá la pre-
sidencia del partido. 

Del mismo sector, asumirán 
como vicepresidenta, Claudia Hur-
tado; y como tesorero, Julio Rodrí-
guez, actual representante de la 
Subdere en el Bío Bío. 

En el oficialismo estarán el con-
cejal de Florida, Claudio Parra; y los 
consejeros regionales Jaime Vás-
quez y Patricio Kuhn, los que al cie-
rre de esta edición aún definían los 
cargos que ocuparían durante el 
primer año.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ALEJANDRO REYES será quien encabece a la UDI en el Bío Bío.

el diputado de O’Higgins, Javier Ma-
caya (que se encuentra en la zona), 
acordaron dividir la presidencia un 
año cada uno. 

Bajo este escenario, será el jefe de 

FRASE

“No voy a correr los riesgos que 
corrí el 2016, donde por 
secretaría se me dejó fuera de la 
opción de la carrera municipal”. 

Eduardo Saavedra, concejal PS de Talcahuano.

“Hay que tener una mirada 
solidaria y en conjunto, porque 
ahora se trata de recuperar un 
municipio”.

Leocán Portus, consejero regional.

El consejero regional (core), Leo-
cán Portus, es actualmente inde-
pendiente. Renunció al PPD como 
una estrategia electoral del partido 
en la pasada elección de cores. Lue-
go de los comicios, Portus dice que 
no militará aún, pero también está 
disponible a ser parte de una pri-
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Tras arduas semanas de campa-
ña, donde la acusaciones cruzadas 
desde una y otra candidatura fue-
ron la tónica (en particular en la Re-
gión), esta jornada, RN elegirá a sus 
nuevos representantes para las me-
sas nacional, regionales, distrita-
les y comunales, además, de conse-
jeros regionales y comunales. 

En Bío Bío, como se sabe, son tres 
las listas que compiten, la oficialis-
ta, encabezada por Claudio Eguiluz, 
el hijo del ex timonel del partido del 
mismo nombre; una opositora, lide-
rada por el ex consejero regional (co-

Elecciones internas de RN 
entran en tierra derecha 

parte de la lista opositora, pero en 
vista de algunos desacuerdos deci-
dió levantar su propia lista. 

Como se recordará, el escenario 
al interior del partido cambio, lue-
go que el Tribunal Supremo de la 
colectividad suspendió la militan-
cia de Claudio Eguiluz (un arista del 
caso SQM), porque el dirigente se 
tuvo que abstener de la competir, 
buscando apoyo en su hijo. 

La lista que encabeza Torres, en 
tanto, cuenta con el apoyo de los 
dos diputados del Distrito 20, Leo-
nidas Romero y Francesca Muñoz 
(su esposo Héctor Muñoz, de he-
cho, es parte de la lista). El caso de 
Guzmán es particular, pues si bien 
en un momento competiría junto a 
Torres y Muñoz, ha dicho que en 
caso de perder apoyará a Eguiluz.

Horarios de 
votación

El intendente del Bío Bío, Jorge 
Ulloa, y el seremi de Educación, Fer-
nando Peña, encabezaron ayer un 
conversatorio sobre los alcances de 
la ley “Aula Segura”. 

La actividad, desarrollada en el 
Colegio España de Concepción, tuvo 
por principal objetivo acercar a la 
comunidad los cambios que propo-
ne la norma, en particular, lo que res-
pecta con el fortalecimiento de las 
facultades directivas en casos graves 
de violencia. 

“Hay casos en nuestra región, 
comprobados, de agresiones. No ne-
cesariamente de bombas, ignoro si 
hay casos de bombas molotov, por lo 
tanto, la bajada regional es realista, 
es un proyecto que se justifica com-
pletamente”, indicó Ulloa. 

El seremi Peña, en tanto, indicó 
que “en el mismo proyecto se esta-

Gore defiende bajada local 
de “Aula Segura”

blecen los mecanismos de acom-
pañamiento, hay trabajo de duplas 
psicosociales que van a tener la 
misión de trabajar junto con las 
familias y los alumnos para evitar 
la deserción”. 

Finalmente, Ema Asenjo, direc-
tora del Colegio España, apuntó que 
“hay colegios que sí la ameritan (la 
ley) y no me gustaría estar trabajan-
do ahí”.

a la fecha la SuperEduc por 
agresiones a docentes en el 
Bío Bío, indicaron las 
autoridades del ramo.

25 denuncias 
registra

res), Gabriel Torres; y una tercera, 
que preside la dirigenta Ruth Guz-
mán, quien en un principio pudo ser 

FOTO: FACEBOOK RUTH GUZMÁN 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

TRES CARTAS buscan la presidencia regional del partido: Ruth Guzmán, Claudio Eguiluz y Gabriel Torres.

La jornada de votación de 
hoy se extenderá de 9:00 a 
18:o0 horas. Los resultados 
se podrían conocer a las 20 
horas, al menos, la regional.
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habrá en el recinto 
comercial, tras la emergencia 
de agosto, es que las 
evacuaciones serán a pie. 

Uno de los 
cambios que 

en Cañete, incendiaron 
casona, maquinaria agrícola, 
camiones y galpones. Hasta 
ahora no hay detenidos.

En el sector 
Paicaví

Siguen ataques en Tirúa y Ulloa 
reconoce “situación anormal”

SIN EMBARGO, DESCARTÓ RETIRO DEL “COMANDO JUNGLA” DE LA ZONA DE CONFLICTO

Tras el asesinato del comunero 
mapuche Camilo Catrillanca, en la 
comunidad de Temucuicui, en la re-
gión de la Araucanía, la tensión 
continúa en la provincia de Arauco, 
donde, por segunda jornada conse-
cutiva, se registraron incidentes. 

En Cañete, encapuchados que-
maron un predio agrícola en el sec-
tor de Paicaví. Fuego consumió bo-
degas, una camioneta, casa del cui-
dador y 3 camiones. 

En Tirúa, una camioneta de una 
empresa que presta servicios a 
Frontel fue quemada en pleno cen-
tro de la ciudad, donde un grupo de 
desconocidos apedreó la Subco-
misaría de Carabineros, la munici-
palidad y la sucursal de Banco Es-
tado. Y en Tranaquepe, prendie-
ron fuego a una cabaña de veraneo 
que estaba sin moradores. 

Por todo esto, el alcalde Cañete, 
Jorge Radonich, decidió suspender 
las clases en la jornada de ayer, en 
cinco establecimientos educacio-
nales municipalizados, ubicados 
en la parte sur de la comuna, “para 
resguardar la integridad de nues-
tros alumnos, profesores y perso-
nal de transporte, ante los anun-
cios de movilizaciones como cor-
tes de rutas, a lo que se suman los 
daños sufridos por algunos estable-
cimientos de nuestro sistema”. 

El intendente Jorge Ulloa recono-
ció la existencia de una “situación 
anormal” en la provincia de Arau-
co, pero descartó la retirada de la 
zona de la unidad especializada 
conocida como “Comando Jungla”. 

“Claramente, lo que hay es una 
situación anormal y lo que busca-
mos es que se normalice. Carabine-
ros está para ser el brazo armado 
de la justicia, por lo que no puede 
cuestionarse su presencia en nin-
gún territorio de Chile”. 

 
Disturbios en Concepción 

En la noche del jueves, hubo in-

En la provincia de Arauco continuaron los atentados e, incluso, hubo suspensión 
de clases, mientras que en Concepción hubo desórdenes en las calles.

Contreras, quien lamentó los 
destrozos provocados por los 
manifestantes.
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Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

cidentes en varios sectores de la co-
muna, los que terminaron con 49 
personas detenidas por desórde-
nes, las que quedaron citadas a la 
Fiscalía. 

“Hubo disturbios y desmanes 
en distintos puntos de la comu-

na, por lo que Carabineros tuvo 
que reaccionar para instaurar el 
orden publico y dar conectivi-
dad a todas las personas que te-
nían que desplazarse por la in-
tercomuna”, precisó el goberna-
dor de Concepción, Robert 

Tras la emergencia que hubo en 
agosto pasado, en el Mall Plaza del 
Trébol, por una presunta fuga de gas, 
la Gobernación de Concepción soli-
citó los protocolos de emergencia y 
seguridad de los tres centros comer-
ciales de la provincia para evaluar-
los y, ayer, en el marco de las fiscali-
zaciones programadas por eventos 
de fin de año, encabezó una visita 
inspectiva a este recinto. 

 Según indicó el gobernador Ro-
bert Contreras, la idea es dar tranqui-
lidad a la comunidad, asegurando 
que los distintos locales que recibi-
rán visitas masivas durante este pe-
riodo, cuenten con todas las medi-
das exigidas por la ley. 

“La idea es siempre mejorar y ver 

 Fiscalizan protocolos de emergencia en Mall
la comunidad se sienta más tran-
quila y segura, sobre todo, en esta 
época del año donde hay mayor flu-
jo de personas”. 

Hernán Montoya, Teniente Coro-
nel de la Prefectura de Carabineros 
de Talcahuano, señaló que como ins-
titución revisan algunas normas res-
pectivas a la contratación de perso-
nal con curso OS10. 

“Fiscalizamos que los guardias de 
seguridad, estén autorizados por la 
Ley y cuenten con los cursos al día, 
además del cumplimiento de la Ley 
de Alcohol. Siete locales cuentan 
con patente y se cursaron infraccio-
nes a dos de ellos por no cumpli-
miento de la norma. Como institu-
ción tenemos preparado el Plan Na-

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

 “No puede cuestionarse la 
presencia de Carabineros en 
ningún territorio de Chile”.  
 
Jorge Ulloa, intendente. 

“Los mismos apoderados 
solicitaron no exponer a los 
niños, por eso suspendimos 
las clases”. 
Jorge Radonich, alcalde de Cañete. 

“Carabineros tuvo que 
reaccionar para instaurar el 
orden público”.  
Robert Contreras, gobernador 
de Concepción. 

cómo podemos estar más prepara-
dos para prevenir y enfrentar las 
emergencias. Se están revisando to-
dos los sistemas de seguridad, in-
cluyendo la SEC, Dirección del Tra-
bajo, Servicio de Salud, fiscalización 
de alimentos y todos los planes pro-
pios de evacuación, de manera que 

vidad Segura desde el 4 de diciembre, 
que también permitirá refuerzos, 
con mayor presencia policial en el 
área”, indicó. 

Pablo Berndt, subgerente del Cen-

tro Comercial Mall Plaza del Trébol, 
indicó que tras la emergencia, mejo-
raron los protocolos de evacuación, 
los que ahora deberán hacerse a pie, 
para lo cual se instalará señalética.
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SISTEMA ROBOTIZADO PERMITE MEJORAR AÚN MÁS LA CALIDAD DE EXÁMENES CLÍNICOS

El Hospital Regional es conside-
rado como un recinto de alta com-
plejidad y un referente regional, por 
lo que constantemente se debe ir 
adaptando para dar respuestas a 
las múltiples necesidades de los 
usuarios. 

Por ello, en el auditorio del Cen-
tro de Atención Ambulatoria del 
Guillermo Grant, inauguró oficial-
mente la nueva plataforma auto-
matizada del laboratorio clínico 
del recinto. 

La actividad contó con la pre-
sencia de Carlos Capurro, director 
del hospital; Christian Vicencio, ge-
rente de la Unidad de Diagnóstico 
de Siemens; Carlos Grant, director 
del Servicio de Salud Concepción; 
y el seremi de Salud, Erick Jiménez, 
quienes mostraron su gratitud y 
apoyo al avance tecnológico para 
entregar una atención de calidad al 
paciente. 

La implementación del proyec-
to permitirá optimizar el flujo de 
las muestras que son necesarias 
para los distintos tipos de pacien-
tes que se atienden en el hospital 

 FOTO: HOSPITAL REGIONAL GUILLERMO GRANT BENAVENTE

El proyecto es considerado como el más moderno de la Salud Pública en Chile 
y tuvo un período de seis meses de marcha blanca.
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los pacientes chilenos en regiones”. 
La puesta en marcha de este nue-

vo sistema robotizado y de 25 me-
tros de largo, permitirá gestionar y 
almacenar las muestras de exáme-
nes entre tres a cuatro días, acorta 
el tiempo de espera y mejora la ca-
lidad del resultado, colaborando 
de esta forma a la correcta detec-
ción o seguimiento de patologías. 

Carlos Grant, director del Servi-
cio de Salud Concepción, destacó el 
gran avance que significa la auto-
matización de los procesos para la 
red asistencial. “Esto viene a satis-
facer las demandas de nuestros 
usuarios con tecnología de punta, 
para el bien de toda la comunidad 
para que tengan un examen clínico 
de la mejor calidad”.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
contacto@diarioconcepcion.cl

Regional inauguró plataforma de 
automatización en laboratorio central

y en la red. El director del hospital 
regional comentó que “esta auto-
matización del laboratorio entre-
ga tranquilidad y seguridad a los 
pacientes, quienes serán atendi-
dos con los equipos de más alto ni-
vel tecnológico”. 

También recalcó que el Regional 
es considerado como el más mo-
derno de la Salud Pública del país, 
pues “es el único establecimiento de 
alta complejidad del área con el sis-
tema de automatización en sus 
muestras médicas”. 

Para la empresa Siemens, insta-
lar su tecnología en el hospital más 
grande del sur de Chile, marca un 
hito para la Salud Pública y un gran 
avance en la entrega de soluciones, 
asegurando la seguridad y calidad 
en los procesos. “Nos llena de orgu-
llo poner en servicio toda la tecno-
logía de automatización y de última 
línea a nivel mundial, al servicio de 
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Acreditan Laboratorio de Salud 
Ambiental de Concepción

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

CLEMENTINA CARMEN VERA YÁÑEZ
Tenemos nuestra 
casa propia, un hogar, 
me encuentro estable 
económicamente y quiero 
terminar mis estudios.

N
ací en Chillán, un 24 de di-
ciembre de 1989, como un 
regalo de navidad. Pro-
vengo de una familia de 

pocos medios económicos, com-
puesta por mi madre y cuatro her-
manos. En los estudios no me iba 
bien, tenía muchas inasistencias y 
mis notas no eran buenas. A los ca-
torce años quedé embarazada de 
mi hija y, sin mucho apoyo, comen-
cé a robar para obtener recursos 
que nos permitieran mantenernos, 
salía a la calle para encontrarme 
con amigos con los que robaba 
para tener dinero. Fue recién a los 
dieciséis años que empecé con los 
problemas con la justicia. Estuve 
un tiempo en hogares de protec-
ción desde donde me fugaba, hasta 
que me internaron en sistema ce-
rrado en Coronel. Estuve casi tres 
años allí y lo considero como un 
tiempo de aprendizaje; me sirvió 
para madurar y pensar en lo que 
iba a ser de mí. En ese lugar tenía 
todo lo necesario para subsistir, 
pero me faltaba lo más importante, 
que es la libertad para decidir qué 
hacer con mi vida. No fue fácil, sufrí 
mucho, ya que llegué con mi bebe 
de dos meses y tuve que entregarla 
a mi madre. Sentí que perdí el dere-
cho a tenerla conmigo, a pesar de 
que la ley indicaba que sí podía ha-
cerlo, pero luego debí entregar a mi 
hija en adopción (en un proceso no 
muy claro). Sufría mucho cuando 

no tenía visitas, también cuando te-
nía que salir engrillada a las audien-
cias y cuando las compañeras pelea-
ban. En momentos de angustia me 
auto agredía, hoy miro mis brazos y 
veo las marcas de los cortes y pienso 
que ¡estarán ahí toda la vida! ... 

Luego, vuelvo a la realidad, a la 
casa de mi madre, y a pesar de que 
seguía habiendo necesidades, no 
continué delinquiendo. Me refuerza 
el hecho de saber que soy mayor de 
edad y tendría que ir a la cárcel, lu-
gar en el que no quisiera estar. Bus-
qué trabajos que, aunque esporá-
dicos, me permitieron mantener-
me, seguí cumpliendo con el 
programa de seguimiento, pase por 
altos y bajos, hasta que conocí a mi 
actual pareja, José Luis, con quien 
formamos una familia, junto a mi 
hijo Dilan, mi hija Melani, ¡mi pro-
pia familia! Tenemos nuestra casa 
propia, un hogar, me encuentro es-
table económicamente y quiero ter-
minar mis estudios.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Las escasas competencias 
parentales de padres o 
cuidadores, en ocasiones, les 
impide generar mecanismos 
protectores a favor de sus 
hijos e hijas, por lo que ellos 
con sus propios recursos 
buscan respuestas a sus 
necesidades de afecto y 
protección, con resultados no 
siempre deseados.

“Mi nombre es 
Clementina...”

Ciudad | Historias juveniles que inspiran

La certificación obtenida 
acredita a la entidad bajo la 
Norma Chilena de Calidad 
ISO 17025, permitiéndole de-
mostrar mediante evidencias, 
que posee un sistema de ges-
tión técnicamente competen-
te y con capacidad de emitir 
resultados de ensayos válidos. 

“La acreditación compete 
a las áreas de microbiología 
para aguas y microbiologías 
para alimentos de consumo 
humano, con vigencia hasta 
el 1 de agosto de 2020”, aco-
tó la Jefa de la División de Po-
líticas Públicas del Ministerio 
de Salud, Daniela Godoy. 

Sobre la cantidad de proce-
dimientos que lleva realizan-
do el Laboratorio de Salud 
Ambiental, el seremi de la 

cartera, Erick Jiménez, co-
mentó los avances en materia 
de producción. 

Es así como indicó, “al 31 de 
octubre del presente año, ha 
realizado un total de 4.103 

muestras, 954 radicadas en 
Agua, 2.924 en Alimentos y 
225 en toxicología ocupacio-
nal. Adicionalmente, ha rea-
lizado un total de 18.876 aná-
lisis, 6.388 radicados en agua, 
11.993 en alimentos y 495 en 
toxicología ocupacional”. 

Sobre la acreditación en sí 
del centro de análisis que tras 
el terremoto del 27/F resultó 
totalmente dañado y que re-
quirió una inversión de $238 
millones en tecnología de 
punta para volver a funcionar 
de manera óptima, para la 
jefa del Laboratorio de Salud 
Ambiental Concepción, Car-
men Niedmann, es muy rele-
vante, aunque esto no cam-
bia la forma de trabajar. 

“Debemos seguir acredi-
tando que nuestros resulta-
dos son válidos, a través de 
procesos de trazabilidad, de 
la mejor manera, como siem-
pre”, señaló.

Dirección de la Intervención 
Camino El Venado 1385 al 1780
Fecha: Domingo 18 - 11- 2018
Horario: 09:00 a 15:00 hrs.

Desvíos:
- Vehículos que suban desde camino El Venado se desviarán por Avda. 
Andalué, frente a Colegio Alemán.
- Si tienen domicilio en calles desde acceso a laguna, pueden transitar 
con normal tranquilidad.
- Si vienen por camino El Venado pueden continuar por esa misma calle.

Renzo Ri�o Lillo
Secretario Municipal 

Audito Retamal Lazo
Alcalde

AVISO CORTE 
DE SUMINISTRO 

Y DESVÍO
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Un total de 98 empresas y 349 personas 
están en quiebra en la Región del Bío Bío

SEGÚN ÚLTIMO INFORME “OCTUBRE 2018 “ DE LA SUPERINTENDENCIA DE INSOLVENCIA Y REEMPRENDIMIENTO 

La Superintendencia de Insol-
vencia y Reemprendimiento, a ni-
vel nacional, dio a conocer un 
nuevo computo sobre los “Pro-
cedimientos Concursales” bajo la 
Ley 20.720, que dice relación con 
lo que comúnmente se le conoce 
como “quiebra”. 

El informe correspondiente al 
mes de octubre (que comprende 
desde el 1 de enero ) ha detallado 
que en la Región del Bío Bío han 
habido un total de 496 tramita-
ciones en los ítems Renegocia-
ción de la Persona Deudora (48), 
Liquidación de Bienes de la Per-
sona Deudora (349), Reorganiza-
ción de la Empresa Deudora (1) y 
Liquidación de Activos de la Em-
presa Deudora (98). 

Por ende, se desprende que 98 
compañías, entre grandes, peque-
ñas y medianas, están en proce-
sos de quiebra, liquidando sus 
bienes, al igual que 349 personas 
en la misma situación. 
 
Golpe al empleo 

La cifra aumentó respecto de 
periodos anteriores. Desde enero 
hasta fines de junio, por ejemplo, 
sólo eran 287 “Procedimientos de 
Reorganización Concursal”. 

De ellos, 67 compañías de todos 
los tamaños y 188 ciudadanos es-
taban liquidando tras no poder 
reorganizarse. 

El peligro de la mortandad em-
presarial es un tema que preocu-
pa a los penquistas, ya que afec-
ta directamente al empleo. 

Hace unos días, Albano anunció 
el cierre de su fábrica tras 43 años 
de historia. Esto conllevó al des-
pido de al menos 160 personas. 

En este caso el gerente, Cris-
tian Aravena, aclaró que sus loca-
les de venta se mantendrán. 

Otro que no pasa un buen mo-
mento es Farmacias Ahumada, 
que en el Gran Concepción se de-
talló el cierre de al menos cinco su-
cursales, dejando 46 desocupados. 

Asimismo, hace unas semanas 
cerró una sucursal del tradicional 
Mamut, dejando un número no 
determinado de afectados y, mu-
cho antes, Quick Biss bajó sus 
cortinas definitivamente tras 30 
años de operación, desocupan-
do al menos 40 colaboradores. 

La Pastelería Sauré de Barros 
Arana tampoco dio más tras 14 
años de funcionamiento. “Lamen-
tablemente, nos vemos obligados 
a tomar esta medida, principal-
mente, por el elevado costo del 
sector, sumado a una sostenida 
migración del público”, explicó 
en su momento los motivos el ge-
rente general, Jean Pierre Sauré. 

Eso sí, los espacios en Mall Cen-
tro Concepción y Paseo Alto 
Cumbres de Andalué, en San Pe-

El peligro de la mortandad empresarial preocupa a los 
penquistas que han visto despidos masivos no sólo desde 
Albano y Farmacias Ahumada. También de negocios 
históricos como Quick Biss y la pastelería Sauré, entre otros.

condiciones económicas ni de en-
torno”, indicó la presidenta de 
Asipes de la zona centro sur, Ma-
carena Cepeda. 

De hecho, ya han habido fini-
quitos en este sector. “Pesquera 
Landes ya desvinculó a 180 perso-
nas producto de la incertidumbre 
de no saber si podrá capturar ji-
bia y el resto de las compañías 
están en situación similar”, ejem-
plificó la ejecutiva. 

La Cámara de la Producción y 
del Comercio Bío Bío (CPC) está 
preocupada. “Nuestra región ha 
tenido cambios históricos, con 
grandes industrias que han ido 
desapareciendo: Lozapenco, la 
minería del Carbón y esto nos 
obliga a ser dinámicos para en-
frentar lo que viene. Nosotros cre-
emos que estamos viviendo un 
proceso brutal de cambio a nivel 
mundial y tenemos que estar 
atentos”, analizó su presidente, 
Ricardo Gouët. 
 
Llamado a la calma 

Las autoridades regionales es-
tán atentas. “Constituye una 
preocupación. Hay compatriotas 
que quedan sin la posibilidad de 
empleo y desde luego tenemos 
que colaborar y enfrentar”, dijo el 
intendente del Bío Bío, Jorge 
Ulloa, tras enterarse sobre Alba-
no y Ahumada. 

El seremi del Trabajo, Carlos 
Jara, comprometió toda la ayuda 
posible a través de Sence. “Igual-
mente, a través de la Dirección del 
Trabajo se velará que los finiqui-
tos se hagan de acuerdo a la nor-
mativa vigente”. 

Durante el viernes, el subsecre-
tario del Trabajo, Fernado Arab, 
en su visita en el Gran Concep-
ción se refirió a la coyuntura. “El 
llamado es a la tranquilidad. Es-
tos temas tenemos que verlos de 
manera integral. Efectivamente, 
hemos conocido casos puntua-
les de empresas”. 

Puso como ejemplo el proyec-
to Mapa que creará al menos 
4.000 oportunidades, la CPC Bío 
Bío, también, puso como ejem-
plo a Orafti que invertirá tanto 
en Ñuble como en el Bío Bío y a la 
Eólica Viento Sur de Empresa 
Arauco. 

“Lo que tenemos que hacer es 
apoyar a los proyectos de inver-
sión. Estamos precisamente hoy 
día en esto. Hay grandes iniciati-
vas privadas en desarrollo y como 
Mapa hay otras que nos van a per-
mitir con optimismo el futuro. A 
pesar de todos los indicadores te-
nemos tremendas expectativas 
que vamos a ser capaces de rever-
tir la situación”, dijo Gouët .

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Placencia Soto  
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

ESTE ES EL INFORME COMPLETO  
DE PROCEDIMIENTOS A  
NIVEL NACIONAL

FUENTE: MINISTERIO DE ECONOMÍA, FOMENTO Y TURISMO. ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

dro de la Paz, se mantienen. 
Y el fantasma de más desvincu-

laciones está ahí. Asipes advirtió 
que en la zona peligran otros 
2.000 puestos de trabajo, vincula-
dos a que se deje eventualmente 

afuera a los industriales en la cap-
tura de jibia. 

“Además de farmacias, cons-
tructoras, fábricas de calzado y 
otras empresas que por condi-
ciones de mercado y económicas 

se han visto en la necesidad de ce-
rrar y dejar familias sin trabajo, la 
pesca industrial sigue perdiendo 
competitividad, inversiones y em-
pleos producto de proyectos que 
ellos mismos impulsan, no por 

IPC
Octubre

Anual

0,4%
2%

TPM
Desde 18/10/2018 2,75%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 5.190,98 

COMMODITIES 

+0,29% Igpa +0,22%

Celulosa ( US$/T) $1.230,00 Cobre (US$c/libra)$280,37
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $56,68

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM NOVIEMBRE

$48.160,00

$27.485,21
Dólar Observado $672,41 Euro $767,77

26.328,34
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33%
es el nivel actual de las pérdidas 
producidas en obra que todavía 
se mantienen en Chile. 

8
tipos de viviendas se pueden 
armar con 14 paneles mejoran-
do la eficiencia en obra.

SACÓ EL PRIMER LUGAR DEL TORNEO DE INNOVACIÓN EN MADERA COMAD 2018

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Notablemente cansado, 
pero con una sonrisa que re-
fleja la emoción de una meta 
cumplida, Tomás Pablo Vera 
Aguilar, arquitecto y CEO de 
All in Wall, AIW, recuerda 
que el primer lugar obtenido 
en el torneo de innovación en 
madera de la Comad 2018 es 
el fruto de un arduo trabaja-
do en equipo realizado hace 
varios años. 

En entrevista con este me-
dio, Vera detalla las acciones 
que finalmente lo subieron al 
podio ganador, junto con la 
gran cantidad de beneficios 
que implica su innovación 
para el mundo de la cons-
trucción en madera. 

- ¿En qué consiste su in-
novación? 

- Hemos creado un sistema 
de prefabricado de alto es-
tándar que disminuye el cos-
to de la construcción que de-
rivan de las pérdidas que se 
generan en la obra. 

- ¿Cuáles son los porcen-
tajes actuales de pérdidas 
en obras? 

- En Chile todavía mante-
nemos porcentajes muy al-
tos de pérdidas en obra, que 
llegan a variar entre un 28% 
y un 33%. Esto significa que si 
quieres construir, por ejem-
plo, tres casas, puedes con 
las mermas construir una 
gratis. Se trata de pérdidas 
que se producen básicamen-
te en el proceso de las termi-
naciones y que tienen rela-
ción con la falta de experien-
cia que poseen algunas 
personas para trabajar, pér-
didas por malas facturas o 
demoras en la entrega de ma-
teriales. 

Estos aspectos son los que 
contienen las condicionan-
tes que hacen que la cons-
trucción en Chile tenga un 
valor agregado y es la estra-
tegia que nosotros tomamos 
respecto del trabajo con la 
madera con el fin de reducir 
las pérdidas, y aumentar la 
calidad de nuestros paneles 
y la envolvente. 

- ¿Qué rol juega la cali-
dad en la innovación que 
están desarrollando? 

- Con el aumento de la ca-
lidad, lo que estamos ha-
ciendo es poder llegar a ga-
rantizar en el mercado in-
mobiliario el excelente 
estándar de los paneles de 

Tomás Vera: “Ganar este 
concurso premia años 
de esfuerzo en equipo”
Se trata de un sistema prefabricado de paneles 
de alto estándar que disminuye los costos de la 
construcción, derivados de las pérdidas que se 
generan en el transcurso de la obra.

Comad 2018 y que, además, 
ganó otro concurso de proto-
tipaje de Corfo para ser cons-
truido en escala 1:1. 

- ¿Cuáles son las princi-
pales aplicaciones de esta 
innovación? 

- Queremos comenzar con 
una serie propia de vivien-
das prefabricadas de alto es-
tándar que son escalables. 
Es una serie de 8 tipos de vi-
viendas que se arman sólo 
con 14 paneles que son es-
tándar, lo que hace que sim-
plifiquemos el proceso cons-
tructivo, a la vez que lo hace-
mos más eficiente. 

- ¿Cómo nació la empresa? 
- Fue una inquietud surgi-

da después de ganar un con-
curso el año 2006 y luego de 
buscar mayores eficiencias 
para mejorar procesos de re-
construcción debido al 27-F. 
Así derivamos en una oferta 
para el mercado inmobiliario 
en base a madera de alto va-
lor. En este sentido, ganar 
este concurso premia años 
de esfuerzo en equipo y es un 
espaldarazo gigante, que era 
muy necesario, y llega en el 
momento preciso para po-
der iniciar una etapa de aso-
ciatividad con empresas que 
tengan interés en desarrollar 
la construcción en madera 
en Chile y Latinoamérica.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.
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Con esto lo que ocurre es 
que, en primer lugar, todos 
tienen lugar para trabajar y 
los procesos que se desarro-
llan en obra se hacen mucho 
más simplificados, ya que se 
trata, básicamente, de reali-
zar las conexiones. Esto fue 
sintéticamente lo que se pre-
sentó y ganó el concurso de 
innovación en madera de la 

TOMÁS VERA, CEO de AIW, muestra parte de los paneles que 
exhibe en el stand de su empresa en la Comad 2018.

LAS INSTALACIONES se conectan como un sistema Plug and 
Play que ya están estandarizados en todos los panales.

forma tal que el sector pue-
da cautivarse con la idea de 
poder llegar a construir en 
madera con un sistema de 
muy buena calidad. 

- ¿Cómo están constitui-
dos los paneles? 

- Los paneles tienen inser-

tas todas las terminaciones, 
junto con las instalaciones, 
que se conectan como un sis-
tema Plug and Play, donde 
ya están estandarizados en 
todos los paneles, tanto de 
las plataformas donde están 
conectados, que funcionan 

como un Dock, como en el in-
terior de todos y cada uno 
de los paneles por lo que sólo 
se hace un remate en obra de 
las terminaciones que ya vie-
nen de fábrica y, por la parte 
exterior, se conectan los sis-
temas eléctricos y de agua. 
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TENDENCIA EN ALZA COMO FORMA DE AUMENTAR LAS JUBILACIONES

Convertirse en un inversio-
nista inmobiliario es un tema 
que cada vez cobra mayor re-
levancia, ya que constituye 
una forma eficaz de mejorar 
las jubilaciones en un país 
donde cada día se vive más, 
con montos de pensiones ba-
jos y con alta presencia de la-
gunas previsionales. 

Es en este contexto, El 
CEO de Inversión Fácil y Por-
tal Inversionista, Cristián Le-
caros, aseguró que este es un 
asunto que llegó para que-
darse y que presenta nota-
bles ventajas: se trata de una 
inversión sobre algo físico, 
que se puede ver y palpar. 
También, las propiedades se 
arriendan en UF, lo que pro-
tege al inversionista contra 
efectos inflacionarios. 

 
Más ventajas 

“No se necesita el 100% del 
capital para poder invertir 
en una vivienda, sino que 
una parte la pone un banco. 
Tienen seguro de desgrava-
men, lo que implica que si 
fallece el inversionista queda 
pagada la inversión. Ade-
más, genera ingresos sin que 
sea necesaria la presencia fí-
sica del propietario, ya que 
un corredor de propiedades 
puede hacerse cargo del co-
bro. Por último, son ingre-
sos que acompañan al dueño 
hasta la vejez, siendo a su 
vez bienes heredables”. 

A lo anterior, se suma que 
si son propiedades de menos 
de 140 m2, por ley no pagan 
renta, por tanto son flujos 

Conozca las claves para transformarse 
en un inversionista inmobiliario

pone el otro 80% o 90% y toda 
la plusvalía es mía. Porque si 
yo compro una propiedad a 
1.000 UF, pongo 200 UF y esa 
propiedad sube a 1.500 UF, 
yo en el fondo me gané esas 
500 UF y el banco puso las 
otras 800 UF, mientras yo sólo 
puse 200 UF”, destacó. 

 
¿Cómo hacerlo? 

Recientemente, la Cáma-
ra Chilena de la Construc-
ción Concepción, organizó el 
encuentro de Propietario a 
Inversionista, donde justa-
mente se entregaron las cla-
ves a la hora de invertir en 
propiedades. 

Hay que saber cómo me-
dir la rentabilidad de un acti-
vo, saber en qué fijarse a la 
hora de obtener un crédito 
con la banca, los aspectos le-
gales del compromiso de 
compraventa, cómo elegir un 
buen arrendatario. Cómo po-
der refinanciar un crédito y 
cómo seguir comprando más 
propiedades. 

¿Qué es más ventajoso: una 
casa o un departamento? 

Todo depende. Las casas, 
en general, tienen más cos-
tos de mantención que un 
departamento. Por otro 
lado, un departamento se 
demanda más, sobre todo, 

en las grandes capitales, por 
la cercanía a los polos de de-
sarrollo y porque otorgan 
mayor seguridad. 

La casa posibilita mayores 
facilidades de control del ac-
tivo, ya que un departamen-
to está sujeto a la ley de co-
propiedad y la comunidad es 
administrada por un tercero. 

Pero en suma, según El 
CEO de Inversión Fácil y Por-
tal Inversionista, Cristián Le-
caros, no existe una respues-
ta tipo respecto a qué moda-
lidad es más rentable. 
Dependerá de temas como 
cercanía a servicios, conecti-
vidad vial, clima del sector 
geográfico, perfil de a quién 
se le pretende arrendar, entre 
otros factores. 

“Lo importante es que el 
capital tendrá mayor plusva-
lía que un depósito a plazo, 
sobre todo, porque cada vez 
hay más restricciones para 
otorgar permisos de edifica-
ción, pero, por otro lado, la 
demanda crece, lo que hace 
que los precios de las vivien-
das vayan siempre al alza”, 
expresó Lecaros. 
 
Dónde comprar 

El mercado de Concepción 
se ha comportado de mane-
ra bien especial el último 

ILUSTRACIÓN: DIEGO LEIVA 

Expertos destacan las ventajas que presenta el mercado chileno 
y de invertir en un bien que acompaña durante toda la vida, se 
paga en caso de muerte y es heredable.

nerse en todos los escena-
rios, basándose en una meto-
dología objetiva basada en 
números. “Somos un equipo 
multidisciplinario, con espe-
cialistas para cada una de las 
áreas que involucra una in-
versión inmobiliaria. Inge-
nieros, analistas, asesores e 
inversionistas, trabajando 
para entregar el mejor servi-
cio a nuestros clientes”. 

¿Cómo funciona? 
Propital busca oportuni-

dades de inversión inmobi-
liaria que sean rentables y 
seguras. Prestan asesoría sin 
costo. “Nos reunimos y en-
señamos los fundamentos de 
la inversión inmobiliaria 
para que el cliente decida en 
base a argumentos sólidos 
cual es la mejor y más renta-
ble opción. Una vez que se 
define cuál es la opción más 
conveniente, nos encarga-
mos de todos los trámites ne-
cesarios para concretar la in-
versión inmobiliaria, inclu-
yendo la gestión de créditos 
hipotecarios. Acompañamos 
y asesoramos durante todo el 
proceso. Y una vez el patri-
monio se ha incrementado, 
buscamos arrendatarios y 
nos encargamos de adminis-
trar las propiedades, para ob-
tener la máxima rentabili-
dad. Enviamos reportes pe-
riódicamente, para que la 
persona esté al tanto de la 
evolución de la inversión en 
todo momento”, acotó.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

UF
El hecho de que se arriende en 
UF implica que la inversión que-
da blindada contra la inflación.

3,1%
es la tasa de interés promedio 
para un crédito hipotecario, ver-
sus el 9%-10% de Perú y 11% de 
Colombia.

tiempo, comentó la presi-
denta del Comité Inmobilia-
rio de la CChC Concepción, 
Nathalie Dubois. 

“Hace tres a cuatro años, 
las personas que compraban 
una vivienda lo hacían para 
vivir, pero a la fecha a au-
mentado un 16% la cantidad 
de personas que compran 
para arrendar”. 

La representante de la 
CChC acotó que han entrado 
fuerte las mutuarias como 
agente prestador de capital, 
que no cruzan los datos con 
la banca y atienden a las per-
sonas que boletean y quie-
ren invertir, informo Dubois. 

“Concepción centro con-
centra la mayor parte de la 
oferta inmobiliaria: estudio, 
de 1, 2, y 3 dormitorios. En ge-
neral, se eligen dos estudian-
tes para que puedan pagar a 
medias al arriendo y son los 
departamentos los más bus-
cados, por su cercanía con 
el centro”. 

 
Asesoría sin costo 

En tanto, el fundador de 
Propital, Francisco Rocha, 
aconsejó hacer un estudio 
detallado de lo que implica-
rá su inversión, es decir, no 
dejar nada al azar, conside-
rando todos los costos y po-

que llegan directo al bolsillo 
sin tributar. Y, en un horizon-
te de 20 años promedio, se 
puede pagar en su totalidad. 

Todo lo anterior, según Le-
caros, hace que mucha gen-
te se esté metiendo en este 
tema. 

En paralelo, hay que desta-
car que las tasas de interés 
están en niveles histórica-
mente bajas, del orden de 
3,1% a 20 años a tasa fija, en 
consideración que en Perú 
está a 9%-10% y en Colombia 
11%. 

“La persona compra con 
un 20% de pie, el banco le 
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Antes del estreno nacional de la cin-
ta bibliográfica que retrata la vida del 
cantante británico Freddie Mercury y el 
grupo de rock Queen, Dissan, concesio-
naria oficial de Nissan en Concepción, 
invitó a sus clientes a disfrutar de la 
exitosa película protagonizada por 
Rami Malek, en Cineplanet del 
Mall del Centro.

EVELYN 
VELOSO y 

Patricio 
Mellado.

DANIELA 
MONSALVES, 

Ignacio 
Monsalves y 

Marcela Jarpa.

RODRIGO ZENTENO, Lorena Zenteno, Mónica Araos y Francisco Valdés.

DANTE CARRASCO y René Salgado.

Exposición de flores y 
plantas del Club de 
Jardines Concepción 

La Biblioteca Municipal se llenó de colores, 
aromas y alegría, en la 64° Exposición de Flo-
res, Plantas y Diseños Florales. Una actividad 
que permitió al Club de Jardines de Concep-
ción exhibir sus obras premiadas y hacer di-
fusión de la horticultura.

MARÍA ELENA CORTÉS, Liliana Morales y Patricia Germany.

CLAUDIA ROJAS y Gloria Jara.

PABLO 
MONTERO 
y Sofía Ruiz.

CHRISTOPHER VERA y Marianela Campbell.

BÁRBARA 
SANDOVAL 
 y Marlene 
Gutiérrez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ANA SANHUEZA y Claudia Carrasco.

Dissan invitó a clientes y amigos 
a la Avant Premiere de la película 
Bohemian Rhapsody

PAULINA 
MARCOS y 
Rodrigo Canales.

PAULINA MELLADO, María 
Teresa Ulloa y Mariana Jux.

IRIS 
PLASENCIA 
y Elda 
Salazar.
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Sociales

Conferencia del Rector Carlos Saavedra 
en el Club Concepción

Carlos Saavedra, Rector de la UdeC, dictó en el Club Concepción la conferen-
cia: “Universidad de Concepción, 100 años de historia universitaria para pro-
yectar el siguiente siglo de vida Institucional”. 

En la oportunidad, se presentaron una serie de iniciativas y proyectos 
que se consolidarán de cara a la celebración del próximo centenario de 
la Casa de Estudios. El evento fue organizado por el Comité Cultural del 
Club Concepción y contó con la presencia de socios, miembros de la co-
munidad académica e invitados especiales.

CHRISTIAN 
PAULSEN, Claudia 
Ayup y Gustavo 
Etchepare.

EDUARDO ROZAS, Rolando Hernández y Jaime Soto.XXXXXXXXX xxxxxxxxxxxxxx JORGE FIGUEROA, Raúl Zemelman y Miguel Da Costa.

SERGIO FISCHMAN y José Antonio Feijoo. CLAUDIO SÁNCHEZ, Mariam Farran y Edith Basaul.

JOSÉ 
ELGUETA, 

Carlos Saavedra, 
Luis Uribe y 

Augusto Parra.

MARIO CERNA y Julia Figueroa.
CLAUDETTE BORDAGORRY y 
Ramón Páez.GIOCONDA HENRÍQUEZ, Irma Rivera y Pilar López.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

JUAN MANSO y Marcela Villalón.

LUISA 
GASPARINI 
y Emilio 
Gidi.

JOSÉ ELGUETA, Luis Ubilla, Carlos Saavedra, Rolando Hernández, Jaime Soto y Eduardo Rozas.
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Álex Ubago trae  
sus “Canciones 
impuntuales”  
al Teatro UdeC

En el Teatro Bíobío, ayer se exhi-
bió la obra “El tribunal de honor”, 
gracias la gestión conjunta entre la 
UdeC y la U. de Chile. Una acción 
que pretende ser el comienzo de 
una colaboración entre ambas ca-
sas de estudio en materia cultural, 
tal como lo destacaron sus rectores, 
Carlos Saavedra y Ennio Vivaldi. 

“Queremos retomar esta relación 
histórica de colaboración entre am-
bas universidades, de acompaña-
miento de proyectos de desarrollo 

UdeC y Universidad de Chile trabajarán de 
forma conjunta por el desarrollo cultural

“esta ciudad y esta universidad son 
realmente importantes en la histo-
ria cultural del país en general. Por 
eso, hay un interés mutuo y hay otras 
ideas que estaremos conversando, 
como la posibilidad que la comuni-
dad de Concepción vea algunos de 
los desarrollos que hemos hecho, 
como exposiciones y exhibiciones 
en la casa central de la U. de Chile. Es 
un esfuerzo de las dos universidades 
para un país que necesita reencon-
trarse con su cultura y sus raíces”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

CARLOS SAAVEDRA y Ennio Vivaldi revisaron históricos documentos.

científico, artístico y cultural, en 
dos territorios diferentes, pero con 
vocaciones muy similares. Espera-
mos definir una estrategia de traba-
jo, que nos permita intercambiar, 
primeramente, en el ámbito de las 
actividades culturales (...). Hoy da-
mos inicio a una etapa de colabora-
ción continua, que se debe enmar-
car en un acuerdo institucional que 
nos permita dar continuidad a estas 
iniciativas”, aseguró Saavedra. 

Por su parte, Vivaldi destacó que 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTE PRÓXIMO MIÉRCOLES 21 DE NOVIEMBRE
Ya cosechó aplausos y elogios duran-

te su primera parte del tour “Canciones 
impuntuales”, presentándose a sala 
llena en cuatro shows en Chile y dos en 
Argentina. Ahora, será el turno de Con-
cepción de disfrutar de todo el roman-
ticismo de sus grandes canciones. 

Álex Ubago llega este miércoles 21 
de noviembre, a las 20:30 horas, al es-
cenario del Teatro UdeC, en un espe-
rado reencuentro con sus fanáticas 
penquistas. “Tengo varios recuerdos 
gratos de los diferentes conciertos 
que he hecho en Concepción, una ciu-
dad además muy importante en Chi-
le y también clave en mi carrera. Estoy 
feliz de poder volver, con muchas ga-
nas y preparando lo que será un gran 
concierto para todos mis seguidores. 
Hace ya un buen ‘tiempillo’ que no es-
toy por allá, así que va a ser un boni-
to reencuentro con mis fans”, adelan-
tó el cantante. 

Una visita que tendrá mucho, preci-
samente, de su último LP “Canciones 
impuntuales”, pero que será la ocasión 
ideal para un repaso por sus hitos dis-
cográficos. “Es en parte la presentación 
de este LP, el cual edité el año pasado, 
un repertorio que se nutre de este ma-
terial, pero también con las canciones 
que el público quiere escuchar y son las 
que también han marcado mi carrera 
como cantante”, acotó. 

Un recorrido que antes de Concep-
ción pasará por Talca -el martes-, lue-
go continuará en Arica y terminará en 
Antofagasta, una vuelta que “en gene-
ral, me ha dado muchas satisfacciones, 
Chile significa mucho para mí como ar-
tista y el poder recorrer diferentes ciu-
dades es todo un privilegio y aventura. 
Además, me emociona el conocer a 
nuevas personas que disfrutan de mi 
música”, dijo el artista. 

Aún quedan entradas disponibles, a 
través del sistema Ticketpro o en la 
boletería del Teatro UdeC, para este es-
perado retorno y cuyos valores van de 
los $16.800 (balcón) a los $56.000 (vip). 

 
Mezcla de géneros 

Para Ubago, “Canciones impuntua-
les” si bien tiene una sólida base musi-
cal romántica, apunta más allá de lo 
que ya ha editado y mostrado en sus an-
teriores LP, incluyendo sonoridades, 
incluso, más rockeras con matices folk. 

“Digamos que tiene ese punto ro-
mántico el disco, indudablemente, 
pero va mucho más allá. Es una mez-
cla, las letras de las canciones giran 
muy en torno a partes iguales entre el 
amor y el desamor. A nivel de estilo y 
musical, hay baladas románticas con 
mucha fuerza, con guitarras, un poco 
de rock, de pop rock, un poquito de 
folk, también de ritmos latinos como 
la bachata. En general, hay una fusión 

 FOTO: ALEX UBAGO

El español desplegará toda su batería de éxitos, 
además de presentar gran parte de este sexto álbum 
de estudio. Un romántico que no pierde vigencia y 
espera con ansias el reencuentro con su público local.

rica y generosa de géneros en este ál-
bum”, señaló. 

En detalle, este larga duración lo 
conforman 11 canciones, incluyendo 
los singles “Míranos” y “Entre en tu 
boca y la mía”, las baladas “Y ahora”, 
“Dueña de mi soledad” y los temas 
más movidos “Bailar en el alambre”, 
“Tu que ya no estás”, “Aquel abril” y una 
colaboración de lujo con Luis Fonsi 
en “Cuenta conmigo”. 

Tras el término de la gira, Ubago se-
guirá trabajando en material nuevo, 
aunque en el corto plazo no pensando 
en un álbum nuevo, sino más bien 
como temas sueltos. “Este año, por lo 
menos, seguiré tocando y de forma pa-
ralela, he estado trabajando en nuevas 
canciones y maquetas. Es más, hace 
poco saqué una canción nueva llama-
da ‘Solo si lo hacemos juntos’, y proba-
blemente a principio del 2019 estaré sa-
cando una nueva. De momento, mi 
idea es ir sacando temas como singles 
sueltos, más allá de pensar en un nue-
vo LP”, confesó el músico. 

Sobre el estilo romántico y de bala-
da que ha cultivado desde siempre, 
Ubago se refirió a su vigencia en com-
paración a otros más de moda como el 
reggaetón o la bachata. 

“Creo que siempre estará vigente, 
de alguna forma, frente a todo tipo de 
música. Hay veces, por ejemplo, en mi 
caso, que me apetece escuchar otros ti-
pos de música, música urbana porque 
me llama la atención, pero otras veces 
me dan ganas de escuchar jazz o poner 
una banda de rock, creo que tiene que 
haber de todo. Más allá de las modas 
y de lo que puede estar sonando en un 
momento dado, cada uno hace lo que 
hace y yo por suerte, creo que hay un 
público muy importante grande que le 
gusta, si quieres decir, la música ro-
mántica”, concluyó el cantante.

M.Maldonado/L.Tapia 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los boletos para este recital 
van de los $16.800 a los 
$56.000. Disponibles a 
través de Ticketpro o en la 
boletería del Teatro UdeC.

Aún quedan 
entradas 

Hasta el momento, el 
español ha editado 6 
álbumes, siendo “Canciones 
impuntuales” el último.

Nutrida 
discografía 



Cultura&Espectáculos

Diario Concepción Sábado 17 de noviembre de 2018 19

Con música, Virginio Gómez 
celebrará su 30° aniversario

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTE MARTES, A LAS 19:00 HORAS, EN EL TEATRO UDEC

“Somos de América Latina” se titulará la presentación, a cargo del grupo 
Ensamble de Vientos y Percusión de la Orquesta Sinfónica de la UdeC. 

En 1988 se fundó el Instituto Pro-
fesional Virginio Gómez, casa de 
estudios vinculada a la Universi-
dad de Concepción, llamado así en 
honor al médico del mismo nom-
bre. Y por sus 30 años, son varias las 
actividades que se han realizado y, 
entre las que vienen, una tendrá 
como protagonista a la música. 

“Somos de América Latina” se 
titula el concierto que se realiza-
rá el próximo martes, desde las 
19:00 horas, en el Teatro UdeC. El 
grupo Ensamble de Vientos y Per-
cusión, de la Orquesta Sinfónica 
de la UdeC, será el responsable de 
interpretar un repertorio de 
obras latinoamericanas de raíz 
folclórica, bajo la dirección de 
Pablo Carrasco. 

Las canciones, según el direc-
tor, fueron elegidas como “una ma-
nera de representar lo que es la 
música popular en el continente 
latinoamericano, con el nuevo to-
que que significa interpretarlas 
con los instrumentos de una or-
questa sinfónica”. 

Carrasco comentó, además, que 
los arreglos de las piezas estarán a 
cargo del instrumentista Rodrigo 
Tapia. 

“Tendremos de todo, ‘La cum-
parsita’, ‘Alma llanera’, ‘La pollera 
colorá’, entre otros”, añadió el maes-
tro, junto con destacar la llegada 
que puede tener un repertorio con 
estas obras para el público que asis-
ta al recital. 

“Queremos que la gente se sien-
ta identificada con los arreglos de 

las canciones y transmitir nuestro 
mensaje, que es la unión latino-
americana a través de la música”, 
expresó el director. 

Los instrumentistas que darán 
vida al concierto son: Carolina Ca-
vero y Gabriela Godoy en flautas, Ja-
vier Bustos y María Cristina San 
Martín en oboes, Vladimir Jara y 
Carlos Isla en clarinetes, Patricia Iri-
barren y Marcela Ibáñez en fagotes, 
Bernardo Guggiana, Javier Aguilar, 
Jaime Cofré y Álvaro Servela en cor-
nos, Nelson Herrera y Miguel Gal-
dames en trompetas, Eduardo Es-
pinoza, Ramiro Arce y Rubén Flo-
res en trombones, René Ulloa en 
tuba, Jorge Vera, Gipson Reyes, Pe-
dro Millar en percusión y Patricia 
Reyes en arpa.

LA ORQUESTA ha presentado este espectáculo en varios escenarios durante este año.

FOTO: CORCUDEC

Sandar E. Oporto 
contacto@diarioconcepcion.cl
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4
Podios sumó Bío Bío en los 
Juegos: 2° en ciclismo y en 
cesto varones, y 3° en vóley 
damas y atletismo varones.

Al cierre de esta edición, se 
sacaban los últimos cálculos 
para saber si Bío Bío sería 
tercero o cuarto del torneo. 

Luchando por 
quedar en podio

ATLETISMO REGIONAL SE DESPIDIÓ EN LO ALTO DEL PODIO DE LOS JUEGOS DE LA ARAUCANÍA 2018

Se bajó la cortina a la XXVII ver-
sión de los Juegos Binacionales de 
La Araucanía que, durante casi una 
semana, congregó a más de 2 mil 
deportistas de seis regiones de Chi-
le y seis provincias de Argentina, en 
la región de Magallanes. 

Ayer se disputaron las últimas 
pruebas del atletismo en Punta Are-
nas, donde Bío Bío celebró de la 
mano de dos de sus nuevas figuras: 
Maximiliano Aravena y Mauricio 
Orrego, que hicieron el 1-2 en la 
prueba pedestre de 6 kilómetros. El 
coronelino se impuso con una mar-
ca de 19’:22,03, mientras que la pla-
ta quedó en manos de Orrego que 
paró el reloj en 19’:27,05. Tercero fue 
el atleta de Araucanía, Patricio Pin-
to, con 19’:33,02. 

Luego de conseguir su segundo 
oro consecutivo en el torneo, Ara-
vena, hermano del multicampeón 
Víctor Aravena, se refirió a la carre-
ra y a su alegría por conseguir dos 
podios para la Región junto a Mau-
ricio. “Como había ganado los 5 mil 
metros planos y en el papel era el 
competidor más fuerte, la idea era 
que yo saliera primero y Mauricio 
aprovechara de colgarse para des-
pués salir con más fuerza. Del dicho 
al hecho hay harto, pero gracias a 
Dios se pudieron dar las cosas”, co-
menzó señalando. 

“El viento complicó bastante y 
como uno es delgado, siempre jue-
ga en contra, afortunadamente a la 
vuelta pudimos tenerlo a favor y, 
pese a que estaba un poco resfria-
do y no me sentía en las mejores 
condiciones, pude llegar a la meta. 
El objetivo con nuestro entrena-
dor era conseguir estas dos meda-
llas, él me decía que si íbamos con 
confianza a los 5 mil y lo ganába-
mos, se podía dar también la pe-
destre, pese a que no me acomoda 
correr mucho en calle; y, gracias a 
Dios, se nos dio todo”, sentenció el 
coronelino. 

De esta manera, Bío Bío finalizó 
en el tercer puesto de la clasifica-
ción general del atletismo varones, 
y cuarto en las damas. 

Bío Bío celebró en el cierre con un 
doblete de sus nuevos correcaminos

Maximiliano Aravena sumó su segundo oro en la carrera pedestre, escoltado 
por el penquista Mauricio Orrego. En tanto, el cesto varones fue subcampeón.

Rozando la corona 
En el Polideportivo Munici-

pal de Puerto Natales, se puso 
término ayer por la tarde a la ac-
ción de los Juegos de la Arauca-
nía 2018 con la gran final del 
básquetbol masculino, donde 
Bío Bío y Río Negro se disputa-
ron el título. 

Un duelo donde ambos elen-
cos no se sacaron mayores dife-
rencias en el parquet y que estu-
vo para cualquiera, pero que fi-
nalmente quedó en manos del 
quinteto argentino, que se im-
puso 67-65 con parciales de 16-
13, 37-34, 51-48 y el definitivo 
67-65.

FOTOS: MINDEP BIO BÍO 

Firmes en los colectivos 
En otros deportes, ayer el sexte-

to de vóleibol de Bío Bío se midió 
ante su similar de Santa Cruz (Ar-
gentina), por el tercer puesto del 
certamen. En encuentro reñido 
hasta el final y donde tuvo que bre-
gar desde atrás, las dirigidas de Jor-
ge Fachinni terminaron quedán-
dose con el juego por un ajustado 3-
2 para colocar su nombre en el 
podio de la disciplina. Al término de 
esta edición, en tanto, jugaban por 
el título los equipos trasandinos de 
Río Negro y Neuquén. 

En la víspera, en tanto, el conjun-
to de los varones se ubicó sexto tras 
caer 3-2 ante La Pampa. 

Por su parte, en el básquetbol da-
mas, la Región superó 67-52 a San-
ta Cruz para asegurar la quinta po-
sición del evento. 

OPINIONES
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Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Con una exhibición de la selección chilena 
frente al Palacio de La Moneda, el subsecreta-
rio de Deportes, Kael Becerra, junto a diversas 
autoridades, presentó oficialmente el Paname-
ricano Adulto de la especialidad, que se llevará 
a cabo entre el 20 y el 25 de noviembre en el CEO 

de Santiago. 
Protagonista de la instancia fue la sampedri-

na Paulina Vega, principal paleta del equipo fe-
menino. Cabe consignar que el evento deporti-
vo será clasificatorio para los Juegos Paname-
ricano de Lima 2019.

Lanzan Panamericano de tenis de mesa en La Moneda

FOTO: MINDEP

UNA MERITORIA ACTUACIÓN cumplió el básquetbol masculino de Bío 
Bío, que ayer por la tarde se quedó con el vicecampeonato del certamen. 
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Con un nuevo rostro 
quiere hacerse 
fuerte como local

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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UDEC RECIBE A PUERTO VARAS Y VALDIVIA CON DEBUT DE MALCOLM WHITE

Si bien los números de Steven 
Toyloy no fueron malos en su paso 
por la UdeC, no logró nunca ser 
una presencia totalmente domi-
nante en la pintura. De esas que 
hacen pensar a los rivales dos veces 
antes de atacar el aro. Por ello, el 
Campanil optó por cambiar a su 
pívot extranjero por Malcolm Whi-
te, jugador de 30 años y 2.05 metros 
que hoy hará su debut con la cami-
seta auricielo en la Liga Nacional de 
Básquetbol (LNB). Será en el en-
cuentro frente a Puerto Varas, pro-
gramado para las 20 horas de hoy 
en el gimnasio del Club Deportivo 
Huachipato. 

El poste estadounidense-barei-
ní, de 102 kilos, asumirá la tarea de 
imponer respeto en la zona pinta-
da de la UdeC. Previo a su llegada a 
la ciudad, jugó para el equipo Glo-
balport Batang de Filipinas, donde 
promedió 23,3 puntos por juego. 

Antes, White estuvo en varios 
países. En el 2006- 2007 partió su ca-
rrera en St. Helena College and Ca-
reer Academy. Posteriormente, mi-
litó en Toyama Grouses de Japón, 
Halifax Rainmed de Canadá, y des-
tacó en Club Trouville Montevideo 
Uruguay y en el equipo Doha Sports 
en Qatar. En el periodo 2015-2016, 
regresó a Uruguay y se trasladó a fi-
nes de esa temporada a Al Ahli. 

 
Rapidez y explosividad 

Rodrigo Madera, jugador de la 
UdeC, se refirió al arribo de White. 
Si bien destaca que tiene algunas si-
militudes con Toyloy, aseguró que 
puede darle mayor rapidez al equi-
po en ambos costados de la cancha. 

“Se integró bien, tuvimos un par 
de entrenamientos durante la se-

mana. Creo que podrá aportarnos 
mucho, y se trata de un jugador di-
ferente a Toyloy. Es más rápido, que 
es un poco lo que se buscaba, y en 
lo que se parece a Steven es en la ex-
plosividad. Esperemos que nos ayu-
de, que se adapte bien a los siste-

mas y al estilo de juego que tene-
mos”, dijo Madera. 

Para el duelo de hoy y de maña-
na, que será frente a Valdivia tam-
bién a las 20 horas y en el gimnasio 
de Huachipato, la UdeC no podrá 
contar con Mauricio Cisternas y 
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Pívot, de 2.05 metros y 30 años, llegó en reemplazo de 
Steven Toyloy. Campanil jugará ambos duelos, hoy y 
mañana en el gimnasio de Huachipato, a las 20 horas.

Eduardo Sepúlveda. Además, Erik 
Carrasco sigue en proceso de recu-
peración de su cirugía a la espalda. 

Los encuentros de este fin de se-
mana también marcarán el inicio 
de la fase regular de la LNB, donde 
los 12 equipos se medirán en forma-
to todos contra todos, en dos rue-
das. De todas maneras, los elencos 
seguirán ordenados por conferen-
cias, y la UdeC seguirá siendo par-
te de la Centro, junto a Leones de 
Quilpué, AB Temuco, Universidad 
Católica, Español de Talca y Muni-
cipal Puente Alto. 

Tras la fase regular, que está pro-
gramada hasta el 10 de febrero de 
2019, los cuatro primeros de cada 
conferencia avanzarán a las semi-
finales (1° vs 4° y 2° vs 3°), mientras 
que el quinto y sexto de cada zona 
jugarán llaves por la permanencia 
en Primera División. 

Luego de los duelos de este fin de 
semana, la UdeC seguirá su calen-
dario con dos encuentros de visi-
tante, primero ante Español de Tal-
ca y luego frente a Puente Alto.

promedió White en 
Globalport Batang de 
Filipinas, su último equipo 
antes de arribar a la UdeC.

puntos
23,3

Este fin de semana marcará 
el comienzo de la etapa 
nacional del certamen, tras 
la etapa zonal.

Inicio de la fase 
regular de la LNB
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Urra es el titular, pero al 
estar en la selección fue 
Manosalva quien atajó 
ayer en Talcahuano.

Minutos para 
Manosalva

Repartieron triunfos en dos amistososAprovechando el receso y 
la inactividad competitiva, la 
mañana de ayer Huachipato 
recibió a la UdeC en el CAP 
para jugar dos amistosos. 

Los encuentros se llevaron 
a cabo a puertas cerradas en 
la cancha 1 de recinto, donde 
en el primer choque fue UdeC 
quien se impuso por 1-0 con 
gol de Antonio Ramírez. 

En el segundo partido, el 
acero fue quien se impuso, 
con los tantos que anotaron 
Javier Parraguez y Joaquín 
Verdugo. El descuento para 
el Campanil fue marcado por 
Fernando Manríquez. 

Dos encuentros de los que 
ambos técnicos, Nicolás Lar-
camón y Francisco Bozán, 
seguramente sacaron más 
de una lección en relación a 
sus próximos compromisos, 
ante Colo Colo en Talcahua-
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Una ciudad se trasladó a la capital: el 
“León” reta a Rodelindo del Rey Arturo

BUSCANDO LAS SEMIFINALES

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Cuadro morado podría asegurar al menos la promoción, 
pero primero debe eliminar al “chiche” del volante de 
Barcelona. 

Sólo faltaba Matt Lagos con el 
parlante y la música. Más atrás 
“Catuto”, con “Don Nino” encimi-
ta, preguntándole por el hervi-
dor, escobillón y alargador. Que 
no falte nada en el bus. Y al final 
de todos, el técnico Esteban Gon-
zález. Con muy buen ambiente y 
la convicción de meterse en semi-
finales, Deportes Concepción 
viajó ayer, a las 11 horas, para 
medirse con Rodelindo Román. 
Arturo Vidal invitó a la barra de 
Colo Colo para alentarlos en la 
galería, pero el “León”, sólo con 
los propios, asegura cerca de 3 
mil seguidores en la capital. El 
antecedente es 1-0 en la ida, a fa-
vor de los lilas. Partido de miedo. 

El portero Ricardo Cárcamo 
comentó que “ya le hicimos un 
buen partido en casa, los cono-
cemos mejor ahora que los vi-
mos jugar y sabemos que en este 
partido nos jugamos la tempo-
rada. Es increíble todo lo que se 
ha generado, el entusiasmo de la 
gente. Cosas que sólo logra el 
‘Conce’. Ojalá podamos darle 
una alegría a ellos y nuestras fa-
milias. En mi caso, mi viejo esta-
rá allá en el estadio”. 

Los morados confirmaron 17 
buses en la tarde de ayer y se-
guían sumando. Gladys Monte-
cino, de la Junta de Vecinos de 
Nonguén, despidió al plantel 
ayer, frente al zoológico, y asegu-
ró que “en Santiago hay como 
mil hinchas más, viajan mis dos 
nietos y toda la ciudad está pen-
diente de lo que pase. Como hin-
cha, confío en estos muchachos, 
sé que lo darán todo”. 

Se fueron leyendo y conver-
sando en el camino, pararon a 

comer en Chillán y se concentra-
ron en el Hotel Los Nogales, de 
Providencia, donde los hinchas 
preparan una “aleonada” para 
cantar en las afueras del lugar, 
antes que el equipo salga rumbo 
al estadio. Locura total entre los 
fanáticos que saldrán en masa 
desde Los Leones. 

El “Chino” González advirtió 
que “es muy lindo todo lo que se 
ha generado y, en realidad, todo 
lo que ha pasado desde que los 
hinchas se tomaron Nonguén en 
su momento, luego se juntaron 
para administrar el club y lo han 
hecho muy bien, luego armaron el 
plantel... Esto ha sido un trabajo 
de todos porque este Concepción 
es realmente de todos. Por eso a 
los jugadores siempre les pido ac-
titud, que den el cien y más, por 
lo que significa Concepción. Lo 
que hicieron en Collao fue muy 
bueno y por eso tenemos la con-
vicción de que podemos ganarlo”. 

Sobre jugar en La Florida, 
apuntó que “me da igual si es can-
cha sintética, natural o lo que 
venga. Hemos jugado en canchas 
como Quillón o Ranco, que no 
dejan jugar mucho y esta sí lo 
permite. Tenemos que hacer lo 
que sabemos”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

RODELINDO ROMÁN

Estadio: La Florida 
Hora: 15.00 

D. CONCEPCIÓN

OBITUARIO

Ha partido en primavera, entre colores y trinos a los brazos del buen Dios Padre, 
nuestra amada madre, suegra y abuelita (Tita). Sra. 
 

NELLY DEL CARMEN VIVAR GASTEDT 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se está realizando en la Parroquia San Juan Bautista (Bulnes 525, 
Hualqui). Y su funeral será hoy, después de una misa a las 15:00 h, saliendo el cor-
tejo al Cementerio de Hualqui. 
 
La Familia 
 
Hualqui, 17 de noviembre de 2018.

no y San Luis en el Ester Roa, 
respectivamente. 

 
Así alineó UdeC 

Fue una victoria para cada 
uno, donde no chocaron los 
equipos titulares, sino que 

los estelares de UdeC se mi-
dieron ante los suplentes de 
Huachipato y viceversa. 

El once titular de UdeC fue: 
Cristián Muñoz, Guillermo 
Pacheco, Sergio Vittor, Gus-
tavo Mencia, Ronald de la 
Fuente; Alejandro Camargo, 
Francisco Portillo, Hugo 
Droguett; Guido Vadalá, Luis 
Riveros y José Huentelaf. 

Hubo muchos cambios, 
con el DT probando varian-
tes y dando rodaje a los dis-
tintos jugadores del plantel. 
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

11/16 12/18
LOS ÁNGELES

8/25
SANTIAGO

12/18
CHILLÁN10/22

RANCAGUA

10/19
TALCA

8/19
ANGOL

4/17
TEMUCO

6/14
P. MONTT

9/18
DOMINGO

10/17
LUNES

10/17
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*             ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Isabel de Hungría

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• San Martín N° 608 - 612

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde  
• Av. Colón 396
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